

Dardos.-

693515

Francotiradores Del Humor

Por Fidel Araneda Bravo

Cada vez que la prensa ha disparado sus dardos en contra de un Gobierno en Chile, siempre ha dado en el blanco. Los presidentes José Manuel Balmaceda, Arturo Alessandri Palma, Carlos Ibáñez del Campo y Salvador Allende, fueron derribados, entre otros motivos, por la cocalización de la sátira periodística.

Ante la burla sajigüeña de la cresta no resiste gobierno alguno, porque a través de ella se desvía justamente la crítica de lo ciudadano que hasta de arbitrariedades, desvergüenzas de todo orden, se viene interpretada por el escritor agudo e ingenioso para decirle hasta, al vudillo o al Grano. Es evidente que en el caso de José M. Balmaceda y Arturo Alessandri, la historia, después de ochenta y cinco años, respectivamente, dice que aquéllos dos mandatarios fueron hombres visionarios que no merecían ser derrocados; el segundo, Alessandri, fue repuesto en el poder y el primero no fue elegido Presidente porque se suicidó. Respecto a los otros dos, el tiempo, juez imapelable, dará oportunamente su fallo; sin embargo, es un hecho, que con el motivo, los cuatro estadistas cayeron, en parte muy principal, acuchillados por los flecos cortos del humor periodístico.

Guillermo Blanco y Hernán Millas en ERICLLA, Alfonso Ortega en "La Tribuna", Alberto Reyes Mori, "Rigote", en PDI; y René Silva Espejo en "El Mercurio", dieron el tazapazo al Gobierno de la Unidad Popular con la guerra del maracuya, más fuerte y sajigüeña que las del león y del tigre. Corbe, el inimitable Jorge Díaz, llenó los lúvres y lapidarios artículos de Silva Espejo, Jender, Percy Eaglehorn Ramón, Premio Nacional de Periodismo, brindó al lector de "La Tercera" "con su Perpe", "La locura en voda" y "La Chichota" semanal; Benito Pechenino Raggi, "Lobos", en sus dibujos y salidas gráficas, hizo reír a quienes basaban su moralidad de la mejor ley, en "El Mercurio", "La Estrella" y "La Segunda".

En el prólogo se pretendió pedir que los periodistas mencionados y autores de los artículos y dibujos anaran-



Hernán Millas: Dar en el blanco.

blanaron y derribaron el Gobierno que, según su local saber y colorido, era un bárbaro y deshonrado; en sus artículos interpretaban a la opinión pública de la mayoría del país, que sintió en carne propia los ataques a la Constitución y a la ley, perpetrados por el Gobierno de la Unidad Popular, en el cual, como bien dice el muy acertadamente los obispos chilenos en su última declaración, hubo un estado caótico y "una enorme exacerbación personal".

Los diarios oficialistas carecían de plumes aceradas semejantes a las de Blanco y Silva Espejo; se tenían humoristas capaces de contrarrestar la obra loca e impávida de aquéllos. Los izquierdistas podían citar a varios de sus poetas y narradores, pero los falatazos humorísticos para medirse con los leguados y diestros tiradores como Blanco, Millas, Ortega, Reyes y Silva Espejo,

obsequiaban la labor creativa de Balmaceda. Don Arturo Alessandri, don Carlos Ibáñez y el Dr. Salvador Allende, en cambio, no tuvieron la suerte de contar con diariistas del talento y prestigio de que se encargaba la oposición: basta recordar los nombres de Joaquín Díaz García, Jenaro Prieto Letelier y Jorge Díaz Frederich, el único sobreviviente de esa trilogía periodística que tanto honor turnó a la literatura popular. Rigote lo que se quiera, pero el chileno no está intimamente vinculado con las bellas letras, y para prueba están los propios nombres ya citados y los de Guillermo Blanco y René Silva Espejo, ambos periodistas y a la vez escritores, individuos de la Academia Chilena, amén de tantos otros de ayer y de hoy que sería larga enumerar.

Los maestros, el comercio, los gremios y los hombres de prensa que tan ostentoso establecieron en la Ciudad

LAS CHILLAS ROTIENDAS - SANTIAGO 4 Dpto 1984 P 21 Q

Francotiradores del humor [artículo] Fidel Araneda Bravo.

Libros y documentos

AUTORÍA

Araneda Bravo, Fidel, 1906-1992

FECHA DE PUBLICACIÓN

1974

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Francotiradores del humor [artículo] Fidel Araneda Bravo. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)